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羊城晚报记者 李丽
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拒绝“成功学”，
让故事在生活中流淌让故事在生活中流淌

《又是充满希望的一天》“撞题”《逆行人生》？

羊城晚报：
这 是 您 的 长 片
处女作，为何选
择这个题材？

刘泰风：我
一直很关注社
会民生话题，从
小就看报纸、读
新闻。假如当
初不是选择了
拍电影，或许我

会成为一名记者。
2021年，我看了一篇关于

外卖骑手的报道，开始关注新
业态从业人员的生存状态。也
在那一年的夏天，我开车经过
一个十字路口，等了一个将近
两分钟的红灯。在那个过程
中，我发现所有人不是正在闯
红灯，就是准备闯红灯。就在
我准备发动车子的时候，差点
撞到了一个逆行的外卖骑手，
他几乎贴着我的车头就过去
了。那一刻我突然想，假如我
真的撞到了他，我们两人的
生活会发生怎样的改变？这
就是故事灵感的开始。

羊城晚报：这部电影是
用胶片拍的，为什么？

刘泰风：因为我觉得胶片
更适合它。胶片能体现真实

的质感，那种没那么细腻的颗
粒就像生活中的杂质，而生活
本身就是这么不完美。相比
而言，数码更有一种粉饰的味
道。这是一部现实主义题材
的作品，我想去掉那种粉饰，
让影像变得更纯粹。

羊城晚报：影片在叙事
时摒弃了那种常规的叙事节
奏，这也是它在观众中产生
一些争议的原因。为什么选
择这么做？

刘泰风：应该说，我们没
有按照那种“成功学”的商业
套路去做这部电影。因为我
觉得现实主义题材最重要的
是真实感，不经过太多加工。
在生活的流淌中，已经存在着
很多戏剧冲突了。作为创作
者来说，我们只需要把眼见的
那些生活的碎片整合到两个
小时的电影里，靠那种生活的
流动性把故事推动下去。

确实，这样的东西市场上
几乎没有。但是，为什么按套
路写就能赢得市场，不按套路
写就不能呢？我想，会有越来
越多的观众去感受和理解它。

羊城晚报：影片的结尾
也是不确定的。

刘泰风：很多东西是一

部电影没有办法讲完的。我
们的生活还在继续，未来我们
要以一种什么心态和价值观
去继续自己的生活，这是我想
通过电影让大家思考的一个
问题。可能人们看完电影以
后，走出电影院的那一瞬间会
想，如果我是电影里的人，我
会作一种怎样的选择？

羊城晚报：从目前看过
这部电影的观众反馈看，他
们得到的最大收获是什么？

刘泰风：从电影中体会到
每个人的不容易。看这部电
影，就像照镜子一样。当然，
这是需要付出一点勇气的。

羊城晚报：您觉得看过
《逆行人生》的观众，会喜欢
《又是充满希望的一天》吗？

刘泰风：我认为他们会
喜欢。因为喜欢《逆行人生》
的观众，一定也是关注社会
话题和现实
主 义 题 材
的 人 。 而
且 两 部 电
影 都 关 注
到了新业态
人群，这是
一件很好的
事情。

羊城晚报：很多
看 完 这 部 电 影 的
人 ，都 觉 得 您 饰 演
的危力让他们产生
了 共 鸣 。 有 人 说 ，
这是一个体现了很
多 男 人 共 性 的 角
色，您觉得呢？

宋宁峰：我和导
演属于同龄人，我们
俩都想找到角色身

上的那种无力感和疲惫感，还
有那种有点愚蠢的想法。戏
里危力喝醉酒磕掉牙那场
戏，大家都觉得很有意思，其
实男人很多时候就是那样
的，很蠢，但是不自知。我和
导演都觉得，我们俩也有那
种很可笑但也很单纯的时刻。

羊城晚报：很多人说，从
这 个 电 影 里 看 到 了 四 个 字
——中年危机。您怎么看？

宋宁峰：如果从生理上
说，人到中年，我们身体各方
面的机能都在退化。而从心
理上说，每个人在这个阶段
遇到的危机都不一样，或许
是家庭的，或许是经济的，或
许还涉及一些失去。在这个
时候，我们必须选择是给自
己打开心结，还是让自己的
路越走越窄。

就我个人而言，我在心
理上有一种更开阔的感觉。
一定要说危机感，可能来自
于如何让孩子更好地成长
吧。怎么能让他们尽可能地
自由快乐，但同时又成为得
体的小孩？我觉得这个事情
挺难的。

羊城晚报：片中有一场
天 桥 下 的 重 头 戏 ，您 、张 歆

艺、郭柯宇、孙之鸿扮演的事
故双方和律师就责任和赔偿
进行了激烈争执。那场戏难
度很大，也受到很多观众的
激赞。当时拍了几条？

宋宁峰：两条。我后来
看成片的时候发现，胶片确
实帮助了我们，因为它体现
出的质感让我们的表演效果
又提升了。

这场戏是在街道上拍的，
周围都是下班的人，但并没有
太多人关注到我们。大家都
关注自己现在要去干什么，这
就是生活本来的面目吧。

羊城晚报：故事里，本来
执着于算法的危力，经过那
场事故后逐渐改变了自己的
想法，但影片并没有给他一
个转变成英雄的机会。您怎
么看这种处理？

宋宁峰：我觉得这才是
人，大多数人拯救不了别人。
能把自己从泥潭里面拖出来，
我觉得已经算是英雄了。

羊城晚报：片名“又是充
满希望的一天”，您怎么理解？

宋宁峰：我上学的时候，
总想着后面有假期在那等
着，那就是我的希望。但长
大之后我想，如果天天都是假
期，那这个假期实际上就不算
假期了。所以现在我觉得希
望，就是后面有一个你喜欢的
东西在那等着，但是你必须先
把眼前要做的事做完。如果
你只是闭着眼等待美好的到
来，我觉得那不现实。

我们这部电影也像那个
等待的过程，你要面对生活带
给你的每一样东西，然后你的
希望才会真的成为希望。

天桥下的争执戏

导演刘泰风：

一场由外卖骑手闯红灯引发的
车祸，引发两个家庭的变故和若干社会问
题思考。由刘泰风执导，宋宁峰、张歆艺、郭柯
宇等主演的电影《又是充满希望的一天》因为看似与票房大片《逆行人生》“同题”，
受到业内外关注。尽管票房不及后者，但著名导演乌尔善和编剧汪海林等多位业
内人士为之鼓与呼，称这是一部“不可多得”的现实主义题材新作。

故事围绕宋宁峰饰演的外卖平台高管危力的生活展开，跟同平台外卖员的相
撞打破了他生活的平静与安逸。此外，突然的裁员、妻子的哀怨、女儿的叛逆……
生活中的一切似乎随着那场车祸而脱离了危力设想中的轨道。

“假如当初不是选择了拍电影，或许我会成为一名记者。”《又是充满希望的一
天》近日路演到广州，导演刘泰风在接受羊城晚报记者独家专访时坦承。他用胶
片拍摄了这部长片处女作，因为这更能体现真实生活的质感；他还摒弃了普通观
众更习惯的商业化叙事，因为在他看来，生活本身已经存在足够多的戏剧冲突。
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▲《又是充满希望的一天》海报

◀宋宁峰张歆艺演夫妻
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“是不是因为那里有美丽的那拉提
……”一曲动听的《可可托海的牧羊人》
激起我再次畅游那拉提的兴致。

那拉提草原位于世界自然遗产天山
山脉的伊犁河谷，是世界四大河谷草原
之一。那拉提在准格尔蒙古语中意思是

“有太阳的地方”。
这个假期，我们几家人自驾驱车经独

库公路来到了那拉提。从景区东门进去，
车队沿着伊犁河谷巩乃斯河一路前行。放
眼望去，河两岸长满了郁郁葱葱的伴生柳、
蔷薇等灌木丛。河滩面积很大，遍地生长
着芦苇、芨芨草等草本植物。其间点缀着
五彩缤纷的金莲花、野百合等各种野花，白
的像雪，红的似火，粉的如霞，黄的胜金。
这里一丛，那里一簇，在阳光下争奇斗艳，
散发着浓郁的芳香，让人心醉不已。

我们沿着盘山公路爬坡来到了风景
迷人的“盘龙谷”。这是个充满诗情画意
的浪漫之地，集坡地幽壑、盘山密林和
天然草皮于一体。山野间大树、繁花、绿
草与天空中蓝天、白云、迷雾构成一幅极
美画面。尤其那一棵棵高大苍劲的杉
树，宛如一柄柄倚空长剑，齐刷刷矗立于
风涛云浪之间。这也是摄影的绝佳地，

团友们纷纷下车来拍照留影。我们还见
到几对新人，穿着婚纱忙碌着留下倩影。

车辆缓缓爬坡前行，我们到了“天界
山”景点。这是那拉提河谷草原和空中
草原的分水岭。

从这里鸟瞰那拉提空中大草原，一
幅巨大的水墨画呈现在眼前。四面群山
托起一个总面积达 25 万亩的山间盆地草
原，仿佛是绿色的海洋，波涛万顷，蔚为
壮观。草原中点点毡房恰似朵朵雪莲盛
开，团团牛羊又好像颗颗珍珠散落。远
处天空云腾雾绕，恍若仙境。

我们继续前行，来到“天牧台”景点，
进入了空旷的那拉提空中草原。车外两
边是满眼的青草，翠色欲滴，好像一张硕
大的绿色绒毛毯绵延到天边。五颜六色
的小花点缀其间，成群结队的蝴蝶、蜜蜂
在百花丛中欢歌劲舞。草原上成群牛羊
漫游信步，风吹草动，便呈现出“天苍苍，
野茫茫，风吹草低见牛羊”的情景。简直
如诗如画！

草原上一条小河穿流而过，这条河
名叫恰普河，它同巩乃斯河一样自东向
西流到了伊犁河。

河流和草原哺育了勤劳善良、能歌善

舞的哈萨克族人。每年五月，哈萨克族人
将牛羊转场来到这里，直到十月离开。这
个时段的草原有一条完整的生态链。生
态链生物多样性强，低段有丰富的木本、
草本、藤本等绿色植物；中间段由人工饲
养的牛羊马以及诸多野生动物组成，据说
野生动物有金雕、北山羊、狼、雪豹等 30
余种。这些珍稀的动植物又与人类共存。

车队纵穿草原来到了“游牧人家”景
点。这里既是草原的边缘，也是那拉提山
的山脚。山顶白雪皑皑，在阳光照射下金
光闪闪。山谷里到处长满了大片雪岭云
杉，云杉是伊犁州的州树。这些树根深蒂
固、枝繁叶茂，一般都高达20米至30米，树
龄大都上百年，有的高达300多年。它们对
于天山的水土保持起着至关重要的作用。

展望眼前，伟岸雪山、高山草甸、雪
杉森林、坡地灌木……空中草原形成的
立体生态画卷尽收眼底，令我们如痴如
醉、心旷神怡。

我数次考察过生态完好的欧洲，也去
过环境优美的澳大利亚，但我感觉，浑然
一体的那拉提生态大草原堪与它们媲美。
我油然而生一种祖国生态大美的自豪感。
生态之美乃自然之美，是大美、真美。

第二次握手
□谢文杰
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云杉遍野

为了帮老莫解决补缴社保
的问题，我与老莫一共握了两次
手。

一

第一次握手是在去年冬天。
在这次握手的前几天，我

刚刚从同事小茜那里得知老莫
前来我们税务所办理补缴社保
的相关事宜。从小茜忧心忡忡
的述说中，我感受到来自一位
退伍老兵的迫切和渴望；老莫
为了补缴社保事宜已与小茜反
复交流沟通过16次之多，此外，
他还与区、市相关机关和地方
人社部门有过数次的对接、维
权，可谓经历了一场令许多人
都会疲惫不堪的“拉锯战”。但
他却依旧没有如愿办好补缴社
保这件事。

我认真查看了老莫留下的
一大堆纸质材料。我第一感觉
是，老莫作为一个曾在部队大熔
炉里摸爬滚打过来的老兵，并不
是一个无事生非的人；然后我在
思考，为什么老莫办理一项补缴
业务会这么困难重重呢？我决
定与老莫进行一次约谈。由此，
我们有了第一次握手的契机。

约谈前一晚，我再次认真细
读了老莫递交上来的所有纸质
材料，然后又重新温习了一次社
保补缴的相关法律知识，并主动
添加了老莫的微信，仔细翻看了
一遍他近期在朋友圈发的一些
视频资料，以尽可能多地了解他
的个人情况。我发现，老莫是个
正直、善良的人，这让我对这次
约谈有了一点信心——相信自
己一定能与他进行良好沟通。

第二天清早，按约定的时
间，我与老莫见面了。没想到的
是，我与他在几个月前竟有过一
面之缘，虽然只是在走廊上点头
微笑打了个招呼，我却对他的一
双目光坚定、率真的大眼睛留下
深刻印象。想到这几个月来他
一直在为这件事而奔波，我更加
迫切地想帮助他解决这个麻烦
问题。于是，我主动上前伸出了
手，笑了笑说：“握个手吧！我也
当过 20 年的兵，你算是我的班

长！”
我第一次握住老莫的右手

时，从他迅速收紧的五指和粗糙
的手掌，我感受到了他的真诚与
期待。我开门见山地说：“老莫，
从今天起、从现在起，你补缴社
保的事就交给我，我专门为你服
务，我们税务所的任何人你都不
用找了，好不好？”

一时间，他没有说话，那双
闪亮的眼睛里有泪花，他目不转
睛地看着我，停滞了五六秒之
后，他将另一只手猛地握了上
来，激动不已地说：“那就拜托你
了，兄弟！”

二

我请老莫坐下，拧开了一瓶
山泉水递给老莫，然后和他展开
了这一次详谈。

在老莫的讲述中，我了解
到，老莫从小家境贫寒，无钱上
学，他立志从军，走出了大山，但
由于文化程度低，不能报考军
校，在部队提干更是无望，于是
在武警部队干了几年，又在看管
所里干了几年后，他就返回了大
山。在老家没待多久，他决定南
下广州，不久进入一家国企打
工。但由于自己的无知和相关
政策的缺失，他那几年的社保没
有及时缴纳。如今他退休了，社
保的问题给他的晚年生活带来
了一些困扰。他的一双儿子目
前虽已成年却没找到合适的工
作，也给他带来一些对当下生活
的忧虑。有好心人提醒他说，如
今国家进步了，政策透明了，他
应该可以把那份漏缴的社保补
缴回来。

然而由于缺乏经验，也因为
地方各部门之间一些政策衔接
问题，他在办理社保补缴时遭遇
诸多不顺。

与老莫交流近两个小时之
后，我回复了老莫三点：第一，只
要政策规定可以补缴的时段，就
可以补缴社保；第二，补缴社保
要选对“主攻方向”，老莫的这个

“方向”肯定不是税务机关，而是
相关人社部门，他必须通过人社
部门，拿出能证明他符合社保补

缴的终审要求的硬性材料；第
三，只要他拿到相关材料，我就
会第一时间帮他转送，绝不会拖
延。

老莫似乎恍然大悟。他很
快就找到了补缴不了社保的关
键所在：他入户广州的时间与他
所需补缴社保的时间对不上。
在我的建议与指引下，他通过公
安机关开出了相关的入户时间
证明，最后顺利地递交了相关文
件，并办理了补缴手续。

三

不知为何，我突然想起好多
年前的一件往事：

那是一个冬天的夜晚，年幼
的我与母亲守在病重的父亲身
边，寒风从破败的窗户吹进屋
里，听着父亲的呻吟声，母亲不
无哀伤地说：“老头子，这可怎么
办呢？你病成这样，我想去乡政
府借点钱送你入院治疗，可我不
知道该怎么办手续啊，上次遇到
一个乡政府的人，我想问问，人
家说什么‘可借可不借’，我也听
不懂……”从那时起，我就立志，
长大后要做个有用的人，要做个
在有能力帮助别人的时候一定
不遗余力的人。

如今，我看着老莫就想起了
我的父母。这世上有多少人像
他们一样，身为普通老百姓，在
许多未知的领域，需要一些专业
人士的专业意见才能解决实际
问题。我干了 17 年的税务工
作，理应在我力所能及的范围，
去帮助那些有需要的人，这不正
是我儿时立志要做的事吗？

今年 6月的一天，我刚回到
办公室，值班保安就打来电话告
诉我说：“莫先生来送锦旗了！”

当写有“执政清廉合民意，
兵心暖意解民忧”和“执政为民，
协调有方”的两面鲜红的锦旗挂
到我们税务所的荣誉室里时，老
莫又一次用他那只长满了老茧
的手紧握着我的右手，连声说
道：“兄弟！谢谢你和你的同事
们了。”

这便是我和老莫的“第二次
握手”。


